# 北進中学校との交流学習会 (模擬議会) 報告書

開催日 令和5年2月16日(木)

《一般質問》

- •学校給食について
- ごみの分別について
- •千歳市の観光について

#### 総務文教常任委員会

項目	内容	
項 目 生徒からの質問・意見		いです。
回答	給食センターに確認したところ、お餅は雑煮の形式で汁物としてります。年に1回程度の提供なのでご理解いただきたいとの事です応策がないものか改めて給食センターに問い合わせてみます。 カレーや麺類の日のデザートについてはもう一品ないとお腹がってしまうとのご意見が他の方からもいただいている事から至急るように検討を進めていますので、もう少しだけお待ちください。ンターから伺いました。少なくとも新学期からはその様な事にならいます。	で。何か対 空いて困 対応出来 と給食セ
所見	質問された生徒さんはとても緊張していたと思いますが、副食のはすぐに反映され大変良かったと思います。議論を通して大事なこしたいことは自分たちで決められるんだという事が実感していた幸いと思います。	と、改善

### 厚生環境常任委員会

項	目		内容
生徒からの	質問	• 意	①プラスチックごみの袋は、中身の見える袋ならいいという市町村が多い
見			のに、千歳市が有料ゴミ袋にしているのはなぜですか?
			②また、紙ごみは、地域に集める場所はありますが、ごみステーションで
			回収してくれないのはなぜですか?
回答			①千歳市では、限りある資源を有効活用し、リサイクルなどで循環させなが
			ら、将来にわたって使い続けていく「循環型社会の形成」に向け、平成 18 年
			一から、「燃やせるごみ」と「燃やせないごみ」の家庭ごみの有料化を実施し、
			プラスチックごみについては、平成23年から有料化しています。
			また、皆さんも授業で勉強したと思いますが、平成12年から始まった取りによってよるのによった。
			り組みである3Rについても、千歳市では、他の市町村よりも早く取り組ん   でいます。
			CV'まり。   家庭ごみを有料化する際には、ごみを減らし、効率よく処理するために、
			一家庭こみを有有しする味には、こみを減らし、効率よく危違するために、   市民の代表が集まって話し合った結果、「燃やせるごみ」と「燃やせないご
			み」の袋は、1 リットルあたり 2 円、プラスチックごみの袋については、リ
			サイクルを進めるため、「燃やせるごみ」と「燃やせないごみ」の半分のお
			金が良いということとなり、1リットルあたり1円としています。
			なお、プラスチックごみの収集方法や処理方法は、市町村によって考え
			方が異なるため、千歳市以外の近くの市町村では、札幌市・北広島市・恵
			庭市は無料で収集し、リサイクルしていますが、していない市町村もあり
			ます。
			②千歳市では、新聞・雑誌・段ボールなどの紙ごみのほか、空き缶・鉄くず
			などの「金属類」や「紙パック」は、地域の皆さんが取り組んでいる「集団   資源回収   で回収し、回収した資源物は、回収業者にリサイクルしてもらう
			真然回収」で回収し、回収した真像物は、回収来有にサックプレしても60プ   ことを基本としています。
			- 一千歳市における集団資源回収の取組は、昭和 57 年から始まりました。
			ごみを減らし、限りある資源を有効に活用しようとする市民運動が始まりと
			なり、平成8年には、国から「クリーン・リサイクルタウン」の全国表彰を
			受けたこともあります。
			   このように、地域の皆さんが集団資源回収に取り組むことにより、皆さん
			のご家庭のごみを減らして資源物をリサイクルできると同時に、町内会等の
			集団資源回収を行う団体には、回収業者に資源物を買い取ってもらった代金
			と、ちとせ環境と緑の財団からは、回収量に応じて奨励金を受け取ることが
			でき、各団体の運営に役立つ仕組みとなっています。
			このことから、市が家庭ごみの収集を行っているごみステーションで
			は、紙ごみなどの資源物の収集は行っていませんので、お住いの地域の集
			団資源回収にご協力をお願いします。

所見

- ・生徒さん皆が、はっきりした声を出して参加してくださいました。とて も良かったです。
- ・2回目の開催であった北進中学校との模擬議会ですが、皆さんのご協力で無事終えることができ感謝致します。生徒さんからいただいた質問に、委員会としても出来るだけ解りやすく答えるように工夫し取り組み、生徒さんにも御理解いただいたものと受け止めております。今後も継続的に取り組んで行きたいと考えます。
- ・模擬議会については、生徒さんも堂々と発言することができ、更に答弁 の内容も良好であったと感じた。グループによる各部屋の研修も生徒の興 味を引き付けていたと思われる。私自信も放送室を初めて見て刺激を受け ました。

担当されたスタッフの方々に感謝です!!

- ・スタッフの方をはじめ、皆さんお疲れ様でした。
- ライブラリーのフリートークで小中学生のうちから議会に触れ親しめる 取組が必要という意見が出たばかりで、まさに特定の学校ではありました が、その一端を実現できたと嬉しく思いました。
- 一般市民の方々も議会棟の見学はないだろうと察します。子ども達にとって、特別感のある研修になったと思います。
- ・議会棟見学では、初めて見るであろう設備や部屋を、積極的に興味深く 見て周る様子にこちらも嬉しくなった。模擬議会では、堂々とした質問者 の姿に頼もしさを感じたと共に、真剣な顔つきで会議に臨む皆さんの姿勢 も印象的だった。
- この度の取組が議会や政治に対して興味を持つきっかけになることを期待する。

#### 産業建設常任委員会

産業建設常任委員会	T		
項 目	内 <del></del>		
生徒からの質問・意			
見	と、外国の方にもわかりやすい街になると思います。		
	そこで質問ですが、商業施設や飲食店を増やしたりする計画はありますか?		
	また、外国人観光客のための表示は、どのくらいありますか?		
回答	千歳市では、千歳に住んでいる方、外国人を始めとした千歳に観光で		
	来られる方など、多くの方にとって過ごしやすい街となるように、街全		
	体の商業が活性化する取り組みを進めています。		
	具体的には、どのようにすれば多くのお客さんに来てもらえるかなど		
	を学ぶセミナーを開催することで、千歳市内で新たにお店を始める方を		
	増やしたり(創業支援)、		
	千歳市に来た方に、市の特産品や、市内の飲食店などを紹介するパン		
	フレットを作製(ちとせのグルメ本)するなどの取り組みを進めていま		
	す。		
	市が直接、商業施設を設置することは行っていませんが、多くの方に		
	千歳市に新たに出店したいと思ってもらえるような環境づくりを進めて		
	います。		
	また、外国人観光客の方がわかりやすいように、商店街にはどのよう		
	な店舗があるかをお知らせする、英語や中国語など様々な言語に対応し		
	た「デジタルサイネージ」を市内2か所に設置しているほか、		
	観光で来られる方向けのパンフレットを、外国語版も発行するなどの		
	取り組みを行っております。		
	市内に具体的な表示が何件あるかについて、把握していませんが、こ		
	れからも千歳市に住んでいる方や、外国人も含めた観光客など、多くの		
	人にとって過ごしやすい街となるように取り組みを進めていきます。		
所見	生徒各人が落ち着いて堂々と質問していたので大変感心しました。		
	傍聴していた教育部長や各担当職員も議員に言われるのとは違う新鮮な		
	受け止めをしたことと思います。		
	先日の市民の声を聞く会でも感じたことですが、子どものうちからしっか		
	りと主権者教育を行なっていくことの重要性を改めて認識しました。		
	教育委員会を通して、他の学校にも実施を働きかけた方が良いと思いま		
	す。		
	きちんと予習されたのか、指導が丁寧だったのか、議長役の生徒さんもき		
	ちんと議事進行し、当日急遽欠席となってしまった質問予定者の代理とな		
	る生徒さんも急な対応であったであろう中役目を果たされる姿勢を見て		
	それぞれの頑張りを感じました。		
	今回は傍聴者の中心が市職員中心でしたが、こうした頑張りや努力が垣間		
	見える場に保護者の方がいれば日々の成長をより感じていただけるのか		

なと思いますし、議会への理解も学校だけでなくそれを取り巻く関わりある方々に広がるのかなと感じます。

保護者の方も都合が合うのであれば参加をもっと呼びかけ、周知する環境 も考えて良いのかなと思います。

他の街の多くではこうして議場を解放しての模擬議会を開催する事例は 少ないとも聞くので開かれた議会の一端を示す意味でも他校へ議場使っ ての模擬議会など行いませんかと働きかけて良いとも思います。

生徒の保護者等、大人が議会に来るための仕掛けとなればよい。

議会にとって大変有意義な学習交流会でした。

模擬議会では、生徒達は議場でのリハーサルの機会がなかったにも関わらず非常にスムーズに進んだと感じます。

学校側の事前準備が実ったものと思います。

また、発言する生徒、それを聞く生徒ともに真剣に取り組んでくださって いた事が強く伝わりました。

保護者を傍聴席に招くことは、ぜひ次回検討すべきではと考えます。

それぞれの学校で行う交流学習会よりも、模擬議会は生徒の皆さんに、よ り身近に議会を感じてもらえたのではないかと思いました。

市民に開かれた議会にしていくために、もっと議場を他の事に活用しても良いのではと感じました。

北進中学校との交流学習会は、学校訪問と議場での交流を開催していますが、要領などは今のやり方が良いと思います。

今回の委員会への質問の解答も具体的でありましたが、できたら動画も少し入れたらさらに良好であると思料します。

北進中学校以外の中学校も議場への見学や模擬議会を取り入れたら今後 良いと思います。

# 北進中学校との交流学習会 (模擬議会) アンケート集計結果

(集計結果)

開催日 令和5年2月16日(木)

《一般質問》

- •学校給食について
- ・ごみの分別について
- •千歳市の観光について

## 1 参加した感想について

### 《回答》

- 普通のゴミ以外に鉄くずをすれてるのがびっくりしました。
- ・自分の知らないごみの種類を知ることができた。ゴミや観光の担当の 議員がいることを知れた。
- ・ゴミぶくろのけんをりかいした。
- もちって年に一回あるんだなぁーと思いました。
- しつもんのないようがよかったです。
- 質問してみて緊張しました。
- 議会の体験をしてよかった。
- 緊張したけどいい経験ができた。
- みんなで写真がとれてよかったです。
- 議員さんがやさしかった。
- 議員さんがたくさんいてびっくりした。
- ・議員さんたちがよく頑張っているんだなって思いました。
- •おもしろい人が多かった。
- 議員さんはのりがいい。
- ・議員さんに「話し方がうまい」と言われたのですごくうれしかったです。
- •カメラが4個あった。ズームもすごかった。
- 放送室でカメラを操作しました。たのしかったです。
- 放送室が楽しかったです。

- ・議員さんの部屋が大きかったり小さかったりいろいろあって面白かっ た。
- ・放送室が面白かった。
- 放送室のきかいがすごくてこうふんしました。
- ・放送室に入りました。たのしかったです。
- 議場が広かったです。
- ・思ったより広かった。
- 議場がすごかったです。
- ・シートの座りごこちがよかった。長のいるところはレッドカーペットになっている。
- ブザーがならせる。

## 2 学習会で取り上げてほしいテーマや要望

《回答》

・学生の交通費無料にしてほしい。学校に行く時だけ。